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還 我 福 音！ 
──路加福音 7:11-28 

引言、從福音「氾濫」到福音「貶值」 

這兩天看電視新聞，看到有幾千人冒著大雨通宵輪候某銀行今天才開售的「奧運紀念鈔

票」，心裡覺得很奇怪。奇怪的不是見到這麼多人輪候（已經見怪不怪了），而是據報這「紀

念鈔」將會發行四百萬張（只計「單張」，還未包括「套裝」），而且每人限買兩張，那麼，

攤分開來，豈不是差不多全香港「人人有分」麼？所謂「物以罕為貴」，發行量多成這個樣

子，有甚麼「稀罕」，值得他們通宵冒雨輪候「搶購」呢？ 

 

想象一下，你去推銷一樣滿街都是，幾乎人人都有的「產品」，銷路怎可能會好呢？故此正

常來說，要別人接受你的推銷，你總得設法把你的「產品」說到與別不同，說到「天上有

地下無」，甚至說到「只此一家絕無分店」。當然，我絕對不是贊成大家無中生有，或者誇

大其辭來欺騙別人「入貨」。不過，作為基督徒，若我們確信自己所傳的「福音」是獨一無

二，是無可取代的「稀世真品」，那麼，就絕不應該曲意逢迎遷就別人，降價賤賣。 

 

可惜的是，今天，許多信徒、教會、牧者，卻反其道而行，將「福音」的定義無限引伸、

無限擴張到幾乎你想得到的所有「好東西」之上──「信耶穌」可以使你心境祥和、身心

康泰、人品高尚、靈性高超、家庭和睦、人際和諧、婚姻美滿、工作順利、學業進步......

還有社區共融、社會進步、種族和諧、文化提昇、持續發展、共創明天......這一切都成為了

「福音」的內容或「福音」所必需附帶的「周邊設施」。結果「福音」就變成甚麼都是，

但與之同時，「福音」也就成了甚麼都不是。因為當「福音」可以隨心所欲，按任何人的

詮釋定義，被理解和演繹成「任何好東西」的時候，基督信仰中的「原來福音」，就一定會

喪失真正和原本的意義。 

 

表面上，投其所好，將「福音」演繹成一般人心目中的「好東西」，好像會提高「福音」的

「銷路」，不過，事實上，這樣就等於將「福音」低貶為「不外如是」。當對方終於發覺，

你講的這個所謂「基督教福音」與別人講的甚麼「福音」都大同小異時，他們很快就會跑

回來向你「退貨」了。 

 

總而言之，當福音「氾濫」到甚麼都是的時候，它就必定會「貶值」，最終更貶值到甚麼都

不是，成為「一文不值」。今天，我會透過路加福音第七章，帶大家回到二千年前，根據群

眾、施洗約翰和主耶穌三者對「福音」所下的定義，仔細比較「假版」與「真版」的「福

音」究竟有多大分別，並且如何準確分別兩者，好「還我福音」！ 
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經文結構簡介 

今天引用的經文有點難解，因為中間有許多意思隱悔的「反話」，斷章取義必定會嚴重曲

解經文原意。整段經文可以明顯分為三個部份：11-17、18-23、24-28。表面上看，這三部

分好像互相矛盾，或者關係不明，但事實上卻互相烘托，相反相成，併合成一個非常完備

的福音定義。為幫助大家明白，需要在這裡先簡單解釋一下。 

 

第一部分：「群眾（極多人）的福音」，即 7:11-17，是「反」──「反題正講」，透過耶穌

基督的行動和群眾的反應，將從整體聖經啟示上看，明明是錯誤的「福音」觀念，卻講得

很「正面」，彷彿那是對的。 

 

第二部分：「約翰（一個人）的福音」，即 7:18-23，是「正」──「正題反講」，透過施洗

約翰的疑問，和主耶穌含含糊糊的答覆，將從整體聖經啟示上看，明明是對的「福音」觀

念，卻講得相當「負面」或「含糊」（至少給人有這個「感覺」），彷彿那是錯的。 

 

第三部分：「天國（上帝選民）的福音」，即 7:24-28，是「合」──「正題曲講」，就是綜

合上述兩部分，透過主耶穌表面上對施洗約翰，事實上是對永恆天國曲曲折折的肯定，將

從整體聖經啟示上看是對的「福音」觀念，十分迂迴，卻又非常確定地予以肯定。 

 

這三部分合起來就構成一個完整的福音信息。我們先來看第一部分。 

 

一、群眾（極多人）的福音 

7:11過了不多時，耶穌往一座城去，這城名叫拿因，他的門徒和極多的人與他同行。

12將近城門，有一個死人被抬出來。這人是他母親獨生的兒子；他母親又是寡婦。有

城裏的許多人同著寡婦送殯。13 主看見那寡婦，就憐憫她，對她說：「不要哭！」14

於是進前按著槓，抬的人就站住了。耶穌說：「少年人，我吩咐你，起來！」15 那死

人就坐起，並且說話。耶穌便把他交給他母親。16 眾人都驚奇，歸榮耀與神，說：「有

大先知在我們中間興起來了！」又說：「神眷顧了他的百姓！」17 他這事的風聲就傳

遍了猶太和周圍地方。 

 

記得，這一部分是「反題正講」，所記載的其實是一個「錯誤的福音」（是錯誤，不僅是不

足），卻講得好像那是對的那樣，所以，若斷章取義，即單單截選這一個片段來講述何謂福

音，就幾乎可以肯定會講成「異端」。我們來看它錯成怎樣。 

 

11 耶穌往一座城去...他的門徒和極多的人與他同行。──在這裡出現的「極多的人」是
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一個伏筆，與下一部分「獄中獨自一人」的施洗約翰構成強烈對比。這「極多的人與他（主

耶穌）同行」，但他們真的與主同行嗎？若是，當主被釘十字架的時候，他們全都去了哪裡

呢？我們讀約翰福音第六章【參看「約翰福音」的查經資料】，就知道這「極多的人」不

過是貪求各種現實利益（例如吃餅得飽）而來「跟隨」主的，後來，都在加利利海邊，被

主耶穌用人們聽不入耳的可怕說話「遺散」，不再與主同行了。今天，在所謂民主社會裡，

我們都不敢得罪「群眾」，但聖經中，「群眾」從來都不是「可靠」的形象。他們此刻的「追

隨」，若非出自私心，就是出自誤會，之後大多數都「不歡而散」。 
 

12將近城門，有一個死人被抬出來。這人是他母親獨生的兒子；他母親又是寡婦。有城裏

的許多人同著寡婦送殯。──這裡提到一個「獨生的兒子」死而復活的事件，其實也是一

個伏筆與對比。我們曉得，聖經中，最經典的「獨生子死而復活」事件【這類其實就是我

在上篇講章提及的「聖經典故」】，舊約，有亞伯拉罕獻以撒（按希伯來書 11 章的解說，以

撒彷彿「死而復活」）；新約，更有主耶穌基督十架受死與復活的不朽事蹟。 

 

說這裡提到的「寡婦的獨生子死而復活」的事件，在某程度上預表（象徵）「基督的死而

復活」，是可以的。但我們卻必要十分在意，這個「預表」（象徵）是有限度的，是不足夠

的，我們不能停留在這「預表」中，滿足於這「預表」帶來的表面信息，而不進一步仰望、

等候遠為重要並且是唯一必需的另一個「獨生子死而復活」的故事──就是主耶穌將要為

他們，也為我們完成的贖罪福音。顯然，我們看下文，就知道群眾非常滿意眼前這個「版

本」的「福音」，以為「救恩」就是這麼的一回事。我們看他們的反應── 

 

16眾人都驚奇，歸榮耀與神，說：「有大先知在我們中間興起來了！」又說：「神眷顧了他

的百姓！」17 他這事的風聲就傳遍了猶太和周圍地方。──主耶穌這個叫死人復活的神

蹟，使群眾聯想到舊約先知以利亞和以利沙等的事蹟。（見列王記上 17 章及列王記下 4
章）毫無疑問，這就是群眾對主耶穌所做的「神蹟奇事」，以至主耶穌本人的身分和使命

所下的「神學結論」。但是，這卻絕不等於聖經本身的結論，耶穌基督絕不僅是泛泛的一

位「大先知」，「福音」亦絕不僅是現世、短暫地解決人類一時間的痛苦困境的「好消息」： 

 

太 16:13 耶穌到了凱撒利亞‧腓立比的境內，就問門徒說：「人說我──人子是誰？」

14 他們說：「有人說是施洗的約翰；有人說是以利亞；又有人說是耶利米或是先知裏

的一位。」15 耶穌說：「你們說我是誰？」16 西門‧彼得回答說：「你是基督，是永生

神的兒子。」 

 

這段近乎信仰宣示的經文，正正就是基督信仰的「標準答案」──耶穌基督絕不僅是「先

知」或「大先知」，而是「基督，永生上帝的兒子」。任何低於此的標準，都是異端！！！

並且這個「基督」也絕不可以任人定意，故此，主耶穌接下來就「自我定義」── 
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太 16:20 當下，耶穌囑咐門徒，不可對人說他是基督。21 從此，耶穌才指示門徒，他

必須上耶路撒冷去，受長老、祭司長、文士許多的苦，並且被殺，第三日復活。22 彼

得就拉著他，勸他說：「主啊，萬不可如此！這事必不臨到你身上。」23 耶穌轉過來，

對彼得說：「撒但，退我後邊去吧！你是絆我腳的；因為你不體貼神的意思，只體貼人

的意思。」 

 

原裝正版的基督信仰的核心，必是「基督」，且是「釘十字架死而復活的基督」，絕對不會

體貼「人」──無論是門徒或群眾──的意思。任何不以此為中心的，都必須被定性為異

端，絕不容許「客氣」！！！故此，福音之為福音，就必須奠基在「耶穌基督──上帝獨

生子十字架代死贖罪」的真理與事實之上，所以，任何不是以此為中心的，都肯定不是福

音！──我們只有一個福音！！！【詳細可參考「歌羅西書」的釋經】 

 

在這段經文中，群眾所肯定的，正是聖經所否定的。斷章取義，以為群眾的立場等同聖經

的立場，是嚴重地歪曲、甚至顛倒了經文的本意。可惜的是，我們看到，當天的群眾，就

像今天的群眾，都似乎十分滿意這個表面、短暫、現世的「假福音」的定義，將之視為對

耶穌及福音的「結論」。 

 

請大家小心區分這分別，就是：主耶穌「使寡婦兒子復活」這事本身絕對不是壞事，但不

等於這就是「福音」。若我們小心將這事作為一個「踏腳石」，幫助自己和別人進一步認識

耶穌基督的真正身分與使命，從而接受真正的福音，那是可以的；但若總是停留於此，甚

至將這事等同或代取真正的福音，那就弄巧反拙，將「踏腳石」弄成「絆腳石」，自己更

陷於淪為「異端」甚至「傳異端」的危險之中。 

 

我們再看下去，就會發現獨獨有一個人，他因著無法接受這個群眾「公認」的結論而萬分

疑惑。這個孤獨的人就是主耶穌的先鋒──施洗約翰。我們看第二部分。 

 

二、約翰（一個人）的福音 

7:18 約翰的門徒把這些事都告訴約翰。19 他便叫了兩個門徒來，打發他們到主那裏

去，說：「那將要來的是你嗎？還是我們等候別人呢？」20 那兩個人來到耶穌那裏，

說：「施洗的約翰打發我們來問你：『那將要來的是你嗎？還是我們等候別人呢？』」21

正當那時候，耶穌治好了許多有疾病的，受災患的，被惡鬼附著的，又開恩叫好些瞎

子能看見。22 耶穌回答說：「你們去，把所看見所聽見的事告訴約翰，就是瞎子看見，

瘸子行走，長大痲瘋的潔淨，聾子聽見，死人復活，窮人有福音傳給他們。23 凡不因

我跌倒的，就有福了！」 
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7:18約翰的門徒把這些事都告訴約翰。19 他便叫了兩個門徒來，打發他們到主那裏去，說：

「那將要來的是你嗎？還是我們等候別人呢？」──原來，當時施洗約翰正在獄中，聽到

主耶穌在「外面」非常風光，甚至有「極多的人與祂同行」，心裡很不是味兒，因為他當初

所領受、所傳述的福音，絕對不是這樣風光、溫情和「現世導向」的── 

 

太 3:1 那時，有施洗的約翰出來，在猶太的曠野傳道，說：2「天國近了，你們應當悔

改！」3 這人就是先知以賽亞所說的。他說：「在曠野有人聲喊著說：預備主的道，修

直他的路！」4 這約翰身穿駱駝毛的衣服，腰束皮帶，吃的是蝗蟲、野蜜。5 那時，耶

路撒冷和猶太全地，並約旦河一帶地方的人，都出去到約翰那裏，6 承認他們的罪，

在約旦河裏受他的洗。 

 

施洗約翰所傳的福音，無疑帶有強烈的「末世傾向」和「審判意識」，非常嚴肅和凌厲，

來到他面前領洗的人，都帶著戰戰兢兢的認罪心情。我們再看他怎樣嚴辭指責來「刺探情

報」的那群偽善的宗教領袖── 

 

太 3:7 約翰看見許多法利賽利人和撒都該人也來受洗，就對他們說：「毒蛇的種類！誰

指示你們逃避將來的忿怒呢？8 你們要結出果子來，與悔改的心相稱。9 不要自己心裏

說：『有亞伯拉罕為我們的袓宗。』我告訴你們，神能從這些石頭中給亞伯拉罕興起子

孫來。10現在斧子已經放在樹根上，凡不結好果子的樹就砍下來，丟在火裏。 

 

大家想想，你幾時見過傳道人這樣「兇巴巴」地「傳福音」，好像想「趕客」似的？不但如

此，施洗約翰甚至認定，他仍只是「先鋒」，在他以後來的主耶穌基督，祂「出手」只會更

加凌厲和徹底，因為祂將要來領進天國，並要在此以先，徹底「清理門戶」，就是通過更加

嚴厲的審判手段，將一切罪惡和惡人清除殆盡── 

 

太 3:11 我是用水給你們施洗，叫你們悔改。但那在我以後來的，能力比我更大，我就

是給他提鞋也不配。他要用聖靈與火給你們施洗。12 他手裏拿著簸箕，要揚淨他的場，

把麥子收在倉裏，把糠用不滅的火燒盡了。」 

 

為著身體力量宣告「天國近了，當快悔改」的沉重信息，施洗約翰更不畏強權，力斥權貴

希律（大希律之子希律安提帕）休棄妻子迎娶弟婦的過失，甚至不惜惹來牢獄之災── 

 

太 14:3 起先，希律為他兄弟腓力的妻子希羅底的緣故，把約翰拿住，鎖在監裏。4 因

為約翰曾對他說：「你娶這婦人是不合理的。」5希律就想要殺他，只是怕百姓，因為

他們以約翰為先知。 
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這位施洗約翰，就是這樣「雷厲風行」地「傳福音」。為此而招致牢獄之災，他並不驚異，

因為作為先知，他的眾多前輩，何只坐牢，甚至要付上生命的重價。但令施洗約翰大惑不

解的，是為甚麼他奉召傳揚的福音是這樣剛正嚴厲，寄望將來，但主耶穌現在在外面「傳」

的「版本」，卻是這樣溫情柔軟、輕鬆愉快、現世即時，好像天國可以不經審判，就已經

降臨了似的？ 

 

施洗約翰在獄中，聽聞耶穌在外面的言行，以及群眾對祂的「評價」（說祂是「大先知」云

云），而主耶穌卻至少沒有公開澄清，好像默認這個就是「福音」似的。此情此景，為福音

奮鬥而身繫獄中的約翰百思不得其解，唯有派人問主耶穌：「那將要來的是你嗎？還是我們

等候別人呢？」這是一個問得異常沉重的問題：「是你搞錯，還是我搞錯呢？」但主耶穌的

回答，卻是更加叫人費解── 

 

21正當那時候，耶穌治好了許多有疾病的，受災患的，被惡鬼附著的，又開恩叫好些瞎子

能看見。22 耶穌回答說：「你們去，把所看見所聽見的事告訴約翰，就是瞎子看見，瘸子

行走，長大痲瘋的潔淨，聾子聽見，死人復活，窮人有福音傳給他們。23 凡不因我跌倒的，

就有福了！」──主耶穌叫施洗約翰的門徒轉告他們的老師，叫他們「把所看見所聽見的

事告訴約翰」絕不是要再「刺激」施洗約翰。原來，主耶穌要他們轉告的，不是耶穌很「厲

害」能醫百病斬妖除魔【像今天許多「靈恩派」所強調的】，而是祂的「所作所為」的確

可以印證祂是舊約預言的救世主的身分。事實上，主耶穌剛「出道」時，就已引用相關的

經文來印證、宣告祂的使命和身分── 

 

路 4:16 耶穌來到拿撒勒，就是他長大的地方。在安息日，照他平常的規矩進了會堂，

站起來要念聖經。17 有人把先知以賽亞的書交給他，他就打開，找到一處寫著說：18

主的靈在我身上，因為他用膏膏我，叫我傳福音給貧窮的人；差遣我報告：被擄的得

釋放，瞎眼的得看見，叫那受壓制的得自由，19報告神悅納人的禧年。20 於是把書捲

起來，交還執事，就坐下。會堂裏的人都定睛看他。21耶穌對他們說：「今天這經應

驗在你們耳中了。」 

 

極度熟悉聖經關於基督（救世主）的預言的施洗約翰，必定一聽就能夠「意會」到主耶穌

是向他「暗示」他並沒有「認錯人」，這位耶穌基督確是「真命天子」，是上帝愛子，是聖

父所差來的救主基督。問題是，為甚麼耶穌基督眼下的作為與「默認」，卻又與施洗約翰最

初領受的，也是他從整體的聖經預言中所領受的福音，有這樣大的「出入」呢？ 

 

這牽涉到一個稍稍複雜但極其重要的觀念──聖經預言應驗的階段性，值得大家花時間認

真思考，直到想通它。 
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其實，只要我們細心比較耶穌引用的經文出處，與祂兩度引用相關經文的細微差別，便能

發現其中的微言大義── 

 

耶穌引用的經文的原文 

（賽 35:5-6、61:1-2） 

耶穌出道時引用 

來宣告其身分 

耶穌回覆施洗約翰 

時再引用 

賽 35:5 那時，瞎子的眼必睜開；聾子的

耳必開通。6 那時，瘸子必跳躍像鹿；啞

巴的舌頭必能歌唱。在曠野必有水發出；

在沙漠必有河湧流。 

賽 61:1 主耶和華的靈在我身上；因為耶

和華用膏膏我，叫我傳好信息給謙卑的人

〔或譯：傳福音給貧窮的人〕，差遣我醫

好傷心的人，報告被擄的得釋放，被囚的

出監牢；2 報告耶和華的恩年，和我們神

報仇的日子；安慰一切悲哀的人， 

路 4:18 主的靈在我身

上，因為他用膏膏我，叫

我傳福音給貧窮的人；差

遣我報告：被擄的得釋

放，瞎眼的得看見，叫那

受壓制的得自由，19 報告

神悅納人的禧年。 

路 7:22...你們去，把

所看見所聽見的事告

訴約翰，就是瞎子看

見，瘸子行走，長大痲

瘋的潔淨，聾子聽見，

死人復活，窮人有福音

傳給他們。 

 

首先，我們看到主初初出道時的引用，已經「漏了」極重要的一句──「和我們神報仇的

日子」，明顯地將舊約聖經預言中的救主基督的整個使命中的「審判」和「末世」意味大

幅削減。其次，在主耶穌回覆施洗約翰時的引用中，祂更「漏了」至少對身陷獄中的施洗

約翰來說極重要的一句──「被囚的出監牢」。大家想想，這兩個奇怪的「遺漏」，是偶然

嗎？是疏忽嗎？其實，這正正體現聖經預言的應驗原來有「階段性」這個重要真理。 

 

第一、針對世界整體來說，主耶穌第一次來是要「拯救」，是要給人悔改的機會，故此「報

仇」（上帝報應惡人）就會暫緩執行。但上帝不會永遠姑息罪惡，到主耶穌第二次降臨，祂

就會執行第一次來時未執行的使命──展開「我們神報仇的日子」。 

 

第二、針對個人來說，善惡報應，也不可能在今生現世馬上和全數「兌現」，暗示施洗約

翰現在的屈辱，並不會馬上得著「平反」，「被囚的出監牢」這應許，可能不會「應驗」在

施洗約翰的身上，他必要忍耐，等候一個「將來」得著平反的日子。 

 

無論針對世界，或者針對個人，聖經預言的應驗都是有階段性的，為此，「末

世論」所包含的審判、報應和天國（新天新也）觀念，才這樣重要，這樣必

需，這樣值得我在這網站裡不厭其煩地一再強調。 

 
現在我們看第三部分，看主耶穌如何整合上述兩個相反的「福音」觀念──群眾的「福音」

是輕鬆和現世的，而施洗約翰的福音，卻是嚴厲和將來的。 
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三、天國（上帝選民）的福音 

7:24 約翰所差來的人既走了，耶穌就對眾人講論約翰說：「你們從前出去到曠野，是

要看甚麼呢？要看風吹動的蘆葦嗎？25 你們出去，到底是要看甚麼？要看穿細軟衣服

的人嗎？那穿華麗衣服、宴樂度日的人是在王宮裏。26 你們出去，究竟是要看甚麼？

要看先知嗎？我告訴你們，是的，他比先知大多了。27 經上記著說：『我要差遣我的

使者在你前面預備道路』，所說的就是這個人。28 我告訴你們，凡婦人所生的，沒有

一個大過約翰的；然而神國裏最小的比他還大。」 

 

這裡，我們看到主用了最強烈的字眼來肯定施洗約翰──「是的，他比先知大多了...凡婦

人所生的，沒有一個大過約翰的」，可是，就是沒有救他出監獄，也沒有為他公開平反，叫

人十分奇怪。大家知道施洗約翰後來的「下場」怎樣嗎？ 

 

太 14:6 到了希律的生日，希羅底的女兒在眾人面前跳舞，使希律歡喜。7 希律就起誓，

應許隨她所求的給她。8 女兒被母親所使，就說：「請把施洗約翰的頭放在盤子裏，拿

來給我。」9 王便憂愁，但因他所起的誓，又因同席的人，就吩咐給她；10 於是打發

人去，在監裏斬了約翰。 

 

我們看到，上帝的忠僕，基督的先鋒，在今生，並沒有得著應得的平反，最終仍是在獄中

含冤而死，死得不明不白。事實上，在他未死以先，在主耶穌對他的回覆中，已經暗示了

他的「必死無疑」。這就不免使人心中不平，使施洗約翰的門徒，甚至主耶穌自己的門徒也

大感疑惑──「好人為甚麼沒好報」？ 

 

主耶穌既然沒有否定施洗約翰，還給他極高的評價，但是，為甚麼不馬上「救他出監

獄」（就是應驗聖經），並幫他伸冤平反呢？ 

 
奧妙全在最後，但也是最易被人曲解的一句──28我告訴你們，凡婦人所生的，沒有一個

大過約翰的；然而神國裏最小的比他還大。 
 
關鍵是「神國裏最小的比他還大」究竟是甚麼意思呢？──是在人間「最大」的這個施洗

約翰，去到天國也不外如是，甚至變成「最小」麼？但這豈不等同更徹底地「否定」施洗

約翰，將在人間已夠冤屈淒涼的他，在天國裡再狠狠踩多一腳麼？太殘忍了吧！？ 
 
絕非如此！真相是剛剛相反，是主耶穌要更進一步地肯定施洗約翰──他在人間至大，在

天國也是至大的，之不過，人間之至大，較之於天國，「比例」上說，連天國裡至小的也不

如。故此，這在人間已經是至大的施洗約翰，在天國所要承受的福氣，將是「大」得我們
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無法想象的。就是為此，放棄這人間微不足道的「小福」，忍受一下短暫的屈辱，又何足掛

齒？主耶穌的這番說話，其實是要安慰當時的門徒，也是要安慰我們： 
 

不要因著施洗約翰「好人沒好報」而心懷不平或疑心上帝，或以為群眾的「版本」才

是正確的福音。施洗約翰對福音的理解是正確的，他為福音的努力與為此而受的痛苦

損失，也是上帝知道並且記念的。終有一天，天國會降臨，上帝會如實報應一切是非

善惡。放心，忠心如約翰的人，天國必是他們的──在人間受盡屈辱，連立足之地也

沒有的他們，將來，卻必蒙憐恤、必要承受地土、必得著安慰、必稱為神的兒子。【請

參考馬太 5章的「登山八福」】 

 
綜合這三部分經文，第一部分「似正實反」，主用第二部分施洗約翰的疑問，否定了第一部

群眾對「福音」那種現世和膚淺的定義；而第二部分「似反實正」，主以自己對施洗約翰本

人的認定，肯定了施洗約翰的「福音版本」才是正確的，不過補充了重要的一點，就是這

個正確的「福音版本」，必要等到將來天國降臨，才會全數「兌現」，基督徒必要將眼光放

得夠遠。如此一「反」一「正」一「合」，就將福音的意義完完整整地表明出來了，還給福

音一個「本來面目」。 
 

結語、凡不因主跌倒的，就有福了！ 

最後，我以「23 凡不因我（主耶穌）跌倒的，就有福了」總結今天的信息。綜合上述三部

分的經文，我們知道會「因主跌倒」的有兩類人，或兩種情況： 
 
第一、是群眾因假福音跌倒──他們只顧追求現世、表面、短暫、片面的「幸福」，他們

遇見基督，甚至看見「死人復活」的神蹟，但總是停留在表面的「好處」上面，以為這就

是「福音」，以為為人類帶來這種「幸福」就是耶穌的使命，以為他僅是一個「好人」，或

一位「大先知」。他們沒有進一步追隨基督，尋找基督信仰的真義，接受基督十架代死的救

恩，並期待永恆天國的降臨，結果，反而在主耶穌所做的「好事」上面「跌倒」。 
 
第二、是信徒因真福音跌倒──他們忠心信奉、遵行、傳述原裝正版的福音，卻為此而備

受艱難、飽受屈辱。日復一日，上帝卻彷彿沉默不語，他們得不到平反，於是信心動搖，

疑心上帝、疑心自己，疑心自己對福音和主耶穌的看法是否正確，就像在獄中的施洗約翰

曾一度信心軟弱一樣，甚至可能因著主耶穌的「默然」或難以理解的答覆而「跌倒」，放棄

正確的信仰。 
 
但願我們都能像施洗約翰般堅信到底，不致跌倒──不會像眾群般誤信「現實主義」的假

福音，也不會因著痛苦屈辱而放棄期待「天國將臨」的真福音。願主保守我們！ 


